

## **PROYECTO**

### **“Financiarización desde abajo”.**

#### **Efectos del proceso de financiarización de la economía en la población migrante.**

##### **(Resumen ejecutivo)**

**Responsable: Ana Melisa Pardo Montaña**

**Instituto de Geografía, UNAM**

En la actualidad, la complejidad del mundo financiero tiene implicaciones directas en la “economía real” de los hogares, que en la mayoría de los casos resultan difíciles de identificar para los integrantes de éstos. Aunque no existe consenso sobre la financiarización como concepto (Villavicencio y Meireles, 2019), algunas de las propuestas para definir este proceso, refieren usualmente a la creciente relevancia de los mercados financieros y las “estrategias de los agentes económicos y los patrones más amplios de crecimiento de la economía” (Hudson, 2008: 318). Por otra parte, se ha advertido que los procesos de financiarización se caracterizan tanto por el creciente predominio de capital y las transformaciones de las economías los Estados y los hogares (Gasca, 2019). En este sentido, la financiarización de la vida cotidiana es uno de los aspectos menos trabajados.

Las crisis económicas hacen cada vez más relevante el tema, en particular porque en periodos de desaceleración económica, se ponen de manifiesto problemáticas como el desempleo, la desigualdad, la informalidad y la precariedad laboral. Las consecuencias derivadas de estos procesos se muestran en distintas escalas: desde los niveles más altos de inestabilidad dentro de la economía en su conjunto, a través de la presión ejercida sobre las corporaciones por los mercados de capital, hasta los efectos patrimoniales del sistema financiero en individuos y hogares, aunque el mayor énfasis está en las consecuencias económicas a escalas macroeconómicas.

Esta investigación se centra en el estudio de los procesos de financiarización “desde abajo”, es decir, desde las implicaciones que los hogares pueden identificar y que tienen relación con los procesos de financiarización. Como lo menciona Kim (2017), el estudio

de este fenómeno a partir de la mirada de la población, radica en que las agendas de financiarización global transforman a individuos y hogares en ahorradores pasivos que viven sus vidas de acuerdo con la racionalidad del mercado y el cálculo del riesgo, por lo que se ven obligados a conducirse según las políticas neoliberales. Como caso en particular, el énfasis se da en el impacto que estos procesos tienen para la población migrante, particularmente en aspectos como el acceso a la vivienda, las implicaciones de los altos costos de las rentas en sus países de destino y en general las implicaciones que tiene el endeudamiento en la vida cotidiana.

El interés del trabajo estará en las consecuencias de los procesos de financiarización de los hogares con población migrante, como un grupo susceptible a las prácticas financieras globales, en el que poco se han centrado los estudios sobre financiarización. Aunque la migración obedece a distintos factores, la necesidad de mejorar las condiciones económicas de las familias y las comunidades de origen, resulta una de las principales causas por las cuales las personas se movilizan, siendo el dinero que estos migrantes ganan en los países de destino, un elemento que se supone, potencializa las dinámicas económicas en los lugares de origen y destino. De esta manera, el dinero que se moviliza entre el lugar de destino y de origen de la migración, resulta ser un satisfactor de las necesidades básicas (Pardo y Dávila, 2017), pero que de alguna manera permite la reproducción económica de estos hogares, en muchas ocasiones, a partir de la deuda que estos adquieren para distintas actividades como: comprar o remodelación de vivienda, educación, entre otras. De esta manera, el crédito se ha convertido para los migrantes en un recurso de fácil acceso para remediar las malas condiciones laborales, los bajos salarios, la falta de seguridad social, etc. (Galaz y Pérez, 2020).

Se busca entonces responder a las preguntas ¿De qué manera impacta la financiarización en la vida cotidiana de los hogares migrantes en México? y ¿cuáles son las implicaciones sociales y económicas derivadas de estos procesos que debe solventar dicha población en su condición de migrantes?

## Bibliografía

Galaz, C., y Pérez, L. (2020). Procesos de endeudamiento de la población migrante haitiana y venezolana. Apuntes desde un estudio situado en Quilicura (Chile). *Sudamérica: Revista de Ciencias Sociales*, (12), 182-207.

Gasca, J. (2019). Circuitos globales de la financiarización del sector inmobiliario y procesos emergentes en la producción del espacio urbano. En *Capital Inmobiliario. Producción y transgresión del espacio social en la ciudad neoliberal* (pp. 51–98). Universidad Nacional Autónoma de México.

Hudson, D. (2008). Developing geographies of financialisation: banking the poor and remittance securitisation. *Contemporary Politics*, 14(3), 315-333.

Kim, B. (2017). Think rich, feel hurt: The critique of capitalism and the production of affect in the making of financial subjects in South Korea. *Cultural Studies*, 31(5), 611–623.

Pardo, A. y Dávila C. (2017). Determinantes y usos de las remesas en los hogares en México. El caso del Estado de México en 2010. *Cuadernos geográficos*, Universidad de Granada, 56 (2): 134-154.

Villavicencio, G. y Meireles M. (2019). Discusión teórica sobre la financiarización: marxistas, poskeynesianos y en economías subdesarrolladas. *Ola financiera*, 2 (32). Disponible en: [http://www.olafinanciera.unam.mx/new\\_web/32/pdfs/PDF32/MeirelesVillavicencioOlaFin32.pdf](http://www.olafinanciera.unam.mx/new_web/32/pdfs/PDF32/MeirelesVillavicencioOlaFin32.pdf)